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宗庆后的离世，在浙商群体中引起极大反响。昨天，记者分头采访了

曾经与宗庆后有过关集的浙商。他们嘴中吐露出“常青树”“践行者”“领路

人”这样的字眼。

“他的价值与意义，早已超越一家企业和一笔财富，在更大的坐标里，

他与一个奔腾的时代紧紧相连。”一位浙商说。

从这些浙商的访谈中，我们确信，找到了宗庆后留下的宝藏。

“常青树”“践行者”“领路人”，浙商用这样的字眼怀念宗庆后

他与一个奔腾的时代紧紧相连

阿里巴巴创始人 马云

开拓者精神 企业家本色

人生搏击四十不晚，开拓者精神。

创业千难夙夜求新，企业家本色。

华立集团董事局主席 汪力成

他是浙商“四千精神”的典范

宗庆后先生是一代浙商的楷模，也是同代人中我非常敬重

的企业家。他的创业史是中国改革大潮的缩影，他一生的奋斗

历程正是浙商“四千精神”的典范。像宗庆后这样的浙商所彰显

的诚信经营的理念、吃苦耐劳的精神、艰苦创业的激情和心系家

国的情怀，永远值得我们铭记、学习并发扬光大！老宗，一路走

好！

浙江省工商联副主席、天能控股集团董事长 张天任

他留下了宝贵的精神财富

宗老是我们浙商非常尊敬的前辈。前几年在北京参加全国

两会，和他同在一个团组，每次和他交流都受益匪浅，深为钦

佩。宗老一生呕心沥血办企业，留给社会的不单单是一家优秀

的企业，还有“四千四万”的创新创业精神，是我们浙商宝贵的精

神财富。愿宗老一路走好！

浙江中南控股集团党委书记、董事局主席 吴建荣

传奇谢幕 精神永存

我和宗庆后先生都是上世纪 80 年代中期开始创业的企业

家。在那个“一穷二白”的时代，我们这批人穷则思变，艰苦奋斗，

走过了风云激荡的40年，而宗庆后先生就是我们中的佼佼者。

回忆这几十年，他勤奋务实的创业精神、勇于开拓的开放精

神、敢于自我纠正的包容精神、捕捉市场优势的思变精神和恪守

承诺的诚信品质，都深深地影响着我们。斯人已逝，传奇谢幕，

但精神永存。我向他表示最崇高的敬意！

珀莱雅董事长 侯军呈

他的创业精神深深影响了我

宗庆后是中国改革开放、经济发展的倡导者，是改革开放后

民营企业家的代表人物之一，是德高望重的浙商楷模，是值得我

们尊重和敬仰的长者，是影响了包括我在内的无数创业者、企业

家的传奇。

本报记者 甘居鹏 王燕平 王静 张云山 许伊雯 刘芫信 何泠瑶

他的价值与意义，早已超越一家企业和一笔财富，在

更大的坐标里，他与一个奔腾的时代紧紧相连。

2 月 25 日，娃哈哈官方发布讣告：娃哈哈集团创始人、

董事长宗庆后同志，因病医治无效，于 2 月 25 日 10 时 30 分

逝世。一代浙商溘然而逝，却留下了丰厚的精神遗产。

一双布鞋，保持创业者的勤勉本色。

艰难困苦，玉汝于成。经历筚路蓝缕，功成名就之后的

宗庆后大多数的时候是一双布鞋，一身便装，很多媒体同行

对此也都深有感触。和一双布鞋一样，他乘坐动车二等坐

席也引发网友的关注和热议。2016年12月的一天，有网友

发文称，在动车上偶遇宗庆后，从图片能很清楚地看到那是

一个二等坐席的车厢。对于经常亲自跑市场的宗庆后来

说，二等坐席、经济舱是再正常不过的了。

但朴素的宗庆后，对员工并不吝啬，给员工们盖房子，

每年请吃年夜饭、发红包更是“保留项目”。宗庆后曾说过，

先富带动后富才会受人尊敬，对企业家而言，提升员工的获

得感、幸福感，为员工创造美好生活是他们对社会的贡献。

二次变革，坚守企业家的改革底色。

浙商是吃改革饭成长起来的，对新事物保持敏锐的市

场洞察力是浙商身上的最大优点之一。对于传统饮料行业

来说，娃哈哈创业之初的“成功秘诀”受到时代发展的冲击

无疑是巨大的，没有技术壁垒、没有渠道壁垒，市场进入者

随时可能出现，竞争无时不在。尝试变革是企业家自我改

革的必然要求，也是必由之路。

行业的“内卷”并非今天才有，唯有改革创新破除万

“卷”。从饮料到童装，是宗庆后领导娃哈哈的产业变革

之路；从传统销售到潮人直播，是娃哈哈的数字变革之

路。很多人认为在浙商中宗庆后排斥互联网线上营销，

但是当 75 岁的娃哈哈集团创始人宗庆后以最新潮的营销

方式现身直播间时，传言不攻自破。浙商企业家知道，行

业的转型升级谈何容易，换个赛道不能只靠纸上谈兵，尤

其对传统行业而言，稳扎稳打、先立后破才是企业自身的

变革之道。

三次问鼎，彰显领跑者的成就亮色。

蹬着三轮车去创业，宗庆后的创业也有一个富有传奇

的开始，从三轮车创业到三次问鼎中国首富，几乎把饮料产

业做到了极致。靠着传统产业成就首富之名，着实不易。

宗庆后在给自己传记的序言中，曾这样写道：“我是一

个普通人，从底层崛起的凡人。幸运的是，我生于一个大时

代；更幸运的是，我获得了一个机会，缔造了一家公司，并且

因之而成为‘中国首富’，得到了价值的实现与认同。”谦逊

之外，是行业领跑者的清醒认识。

四千精神，传承奋斗者的鲜明特色。

“走遍千山万水、说尽千言万语、想尽千方百计、吃尽

千辛万苦。”都说改革开放后的第一代浙商充满了传奇色

彩，宗庆后也不例外。他 42 岁开始创业，在第一代浙商中

也是罕见的，大器晚成却登顶行业，个性鲜明又朴实无

华，他身上所体现的“四千精神”是浙商群体共同基因，是

浙商群体“创业艰难百战多”的共同烙印。虽然现在创业

的模式、形态发生了很大变化，但那样一种筚路蓝缕、披

荆斩棘的创业精神，是永远需要的。浙商还需要千方百

计提升品牌、千方百计拓展市场、千方百计自主创新、千

方百计改善管理。

宗庆后老爷子已离开，他留下的精神遗产值得我们好

好继承，浙商当接续奋斗，再创新辉煌。

本报评论员 袁华明

精神永续
是纪念他的最好方式
精神永续
是纪念他的最好方式
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